

23 de abril

El Día del Idioma y el Libro

El Día del Idioma se creó en 1922 en la Real Academia Hispanoamericana de Ciencias y Arte de Cádiz. Colombia lo consagró en 1938. La UNESCO declaró el 23 de abril como el Día del Libro en 1995. Luego se agregó a esta fecha el Día del Bibliotecólogo. El español es la tercera lengua más hablada. Homenaje.

Saúl del Toro* - Papel Salmón

Por iniciativa del historiador y diplomático colombiano José Manuel Pérez Sarmiento de crear el día del Idioma, el 23 de Abril de 1922 en la Real Academia Hispanoamericana de Ciencias y Arte de Cádiz quedó escrito en puño y letra del secretario don Tomás Lahorra que ese día era la fiesta del Idioma. Se acogieron a ésta iniciativa todos los pueblos de habla hispana, conmemorándose la muerte de don Miguel de Cervantes Saavedra creador del Ingenioso Hidalgo don Quijote de la Mancha.

Pasados 15 años el Consejo Directivo de la Universidad de Antioquia retomó la propuesta de esta celebración y la pasó al Ministerio de Educación Nacional. El presidente Alfonso López Pumarejo, legalizó ésta celebración en el Decreto 707 de 1938.

Luego el presidente Alberto Lleras Camargo, en el III Congreso de Academias de la Lengua Española celebrado en Bogotá, entre el 27 de julio y el 6 de agosto de 1960, sancionó la Ley 002 de 1960 (agosto 6), por la cual se dictan medidas para la defensa del idioma patrio. Con fecha 4 de febrero de 1964, el Gobierno Nacional expidió el Decreto No. 189, mediante el cual se reglamentó la Ley anteriormente mencionada.

En marzo de 1979, el presidente Julio Cesar Turbay Ayala sancionó la Ley 14 mediante la cual se "restablece la defensa del idioma español". En octubre del siguiente año se expidió el decreto reglamentario No. 2744 que, con excepción de los tres últimos artículos, reproduce textualmente los 16 artículos del mencionado Decreto 189 de 1964.

En Colombia, ésta efemérides está consagrada en el artículo 3º de la Ley 2ª de 1960, y dice: "Señálese el 23 de abril, aniversario de la muerte de Cervantes, para recordar al autor del Quijote y rendir culto al idioma".

Mezcla de idiomas

El idioma español se extiende hoy por todo el planeta. Es la segunda lengua más importante del mundo y la tercera más hablada, con 400 millones de hablantes nativos y expertos proyectan que será hablado por 500 millones de personas a mediados del siglo XXI. El castellano, tal como hoy se conoce es fruto de un proceso de decantación de más de un milenio, a lo largo del cual las diversas lenguas de los habitantes de la Península Ibérica se fueron modificando por influencia de los invasores romanos, godos y árabes. Hacia el final del siglo XV, con la unión de los reinos de Castilla y Aragón, que extendieron su dominio sobre la mayor parte de la península, la lengua de Castilla -el castellano- se fue imponiendo sobre otros idiomas y dialectos y cruzó el Atlántico a lomos de los descubridores, conquistadores y misioneros.

El español es la mezcla del latín (el que más le aporta), del griego (que contribuye en forma considerable) y del árabe (que brinda alrededor de 4.500 palabras) y, en una proporción menor, de las lenguas indígenas. La influencia árabe en el español fue decisiva, los musulmanes estuvieron más de siete siglos en tierras hispánicas.

Pero las lenguas no son estáticas, no quedan fijas. A medida que el tiempo pasa, otros idiomas también se introducen en el español: el inglés, el francés, el italiano, el alemán, el turco y el chino, entre otros.

¿Español o castellano?

Las dos denominaciones son correctas. Empezó por denominarse "castellano" porque era la lengua hablada en Castilla, región predominante en cuanto a poder y cultura. Pero, se extendió luego por toda España, lo que justificó su otro nombre "español".

La Academia Española maneja los dos términos como sinónimos, pero los vascos, los gallegos, los catalanes, se oponen a la definición que de ella da "lengua común de España..." Sostienen que no es "la lengua común de España" ya que otras se hablan en ese territorio.

En la formación del español cabe distinguir tres grandes periodos: el medieval, también denominado del castellano antiguo, de los siglos X al XV; el español moderno, que evolucionó desde el siglo XVI hasta finales del XVII, y el contemporáneo, desde la fundación de la Real Academia Española hasta nuestros días.

...a, el Libro Bibliotecólogo

Día del Libro

En 1995 la (Organización de Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura) UNESCO declaró el 23 de abril Día Mundial del Libro y de los Derechos de Autor. Coincidiendo con el aniversario de la muerte de Miguel de Cervantes, William Shakespeare y el Inca Garcilaso de la Vega, uno de los primeros cronistas americanos. Otras reconocidas figuras de la literatura universal han nacido o fallecido un 23 de abril: Maurice Druon, K. Laxness, Vladimir Nabokov y Josep Pla, entre otros.

Sin embargo, los orígenes de esta celebración se remontan al año 1926, cuando en Valencia, el editor Vicente Clavel Andrés propuso dedicar un día del año en homenaje a los libros.

La tradición que se inició en Valencia, se hizo firme en España y comenzó a extenderse. En 1964 lo adoptaron todos los países de lengua castellana y portuguesa, y en 1993 también la Comunidad Europea.

La propuesta, junto con el agregado sobre el "Derecho de autor" propuesto por Rusia, fue aprobada unánimemente por todos los Estados miembros durante la 28ª Sesión de la Conferencia General de la UNESCO. Así quedó definido el 23 de abril de cada año como "Día Mundial del Libro y el Derecho de Autor".

Día del Bibliotecólogo

Y dentro de las profesiones liberales que conocemos aparece en estrecha relación con el libro la Bibliotecología, una profesión reconocida por la Ley 11 de 1979 como una carrera universitaria, considerada elemento clave del desarrollo del país.

"El bibliotecólogo es canal de información, difusor de conocimientos, educador de mentalidades, forjador de desarrollo. Es vínculo profesional, socialmente capacitado y técnicamente preparado entre el generador y el usuario de la información."
(Jorge Herrera) 

Los principales idiomas del mundo

Chino:	1,200	millones de hablantes.
Inglés:	478	millones de hablantes.
Hindi:	437	millones de hablantes.
Español:	392	millones de hablantes.
Ruso:	284	millones de hablantes.
Árabe:	225	millones de hablantes.
Portugués:	184	millones de hablantes.
Francés:	125	millones de hablantes.

*Asesor bibliotecario

23 de abril

El Día del Idioma, el Libro y el Bibliotecólogo

El Día del Idioma se creó en 1922 en la Real Academia Hispanoamericana de Ciencias y Arte de Cádiz. Colombia lo consagró en 1938. La UNESCO

Mezcla de idiomas

El idioma español se extiende hoy por todo el

Día del Libro

En 1995 la (Organización de Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura) UNESCO